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 主席表示，是次特別會議只有一個議程項目，

即政府當局簡報預計在 2017-2018 年度立法會會期
內提交小組委員會審議的項目。  
 
 
預計在 2017-18年度立法會會期審議的項目的簡報  

PWSCI(2017-18)5 －  預計在 2017-18年度立
法會會期審議的項目  

 
2. 主席表示，政府當局早前向小組委員會提

交參考文件 PWSCI(2017-18)5，載列已經或預計將
會在 2017-2018 年度立法會會期內提交小組委員會
審議的 92 個基本工程計劃的列表和資料摘要。秘書
會把有關計劃列表分別送交立法會相關事務委員

會，讓該等事務委員會的委員表明，在當局向小組

委員會提交相關的撥款建議前，有哪些項目須由相

關事務委員會先作討論。秘書會將事務委員會的意

見轉告當局，以便作適當的諮詢安排。  
 
3. 應主席所請，財經事務及庫務局副秘書長

(庫務 )3 向委員簡介上述參考文件。他表示，文件
中載列的基本工程計劃當中，9項是於 2016-2017年
度未完成或未及審議而要順延的計劃 (截至 1月 8日
的會議，小組委員會已通過其中 7 項 )、1 項是基本
工程儲備基金項目下各個整體撥款分目的撥款建

議、4 項是提高工程計劃的核准預算費的建議，另
外 78 項是新工程計劃的撥款建議，這 80 多項尚待
提交的工程計劃涉及超過 1,300 億元。  

 
4. 財經事務及庫務局副秘書長 (庫務 )3 續
稱，上述工程計劃列表是按照政府目前所能作出的

最佳估算列出，但政府須視乎個別工程計劃的籌備

進度、諮詢相關事務委員會的結果，以及小組委員

https://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/pi17-05c.pdf
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會審議工程計劃的進度等多項因素，才能決定何時

把個別項目的撥款建議提交小組委員會審議。議員

除了可在會議上向有關政策局及工務部門代表提

問，亦可於會後繼續與部門跟進，希望此安排可有

助縮短日後個別工程項目於工務小組會議的審議

時間。  
 
5. 陳淑莊議員和姚思榮議員詢問，就政府

當局預計在個別立法會會期將會提交小組委員會

審議的計劃而舉行特別會議，是否小組委員會的一

貫做法。梁志祥議員詢問，是次特別會議的目的，

是讓委員對相關工程計劃有初步了解，抑或是就計

劃表達意見。  
 
6. 主席解釋，政府當局由 2001-2002 年度
立法會會期開始，每年均向小組委員會提供預計

會於該年度提交小組委員會審議的基本工程計劃

列表，以便委員對有關項目有初步了解。小組

委員會過往𣅜透過在例會中加入相關議程或舉行

特別會議，讓委員就列表內的計劃向政府官員作

出提問。不過，主席重申，相關議程不涉及撥款

申請，故並不涉及任何須付諸表決的議題。  
 
7. 姚思榮議員注意到，在參考文件中，每個

計劃的暫定費用只會概括列為 2 億元以下/2 億元
至 5 億元/5 億元以上。他建議當局應就每個計劃
列明更具體的造價估算。  
 
8. 梁志祥議員詢問，政府當局是否會按照計

劃列表內各計劃的排序，向小組委員會提交相關

撥款建議。財經事務及庫務局副秘書長 (庫務 )3 解
釋，列表內的次序是按主責的政策局，以及該計

劃的預期工程合約生效日期而排列。如上所述，

政府會視乎個別工程計劃的籌備進度等因素，決

定何時把相關撥款建議提交小組委員會審議。  
 

9. 朱凱廸議員詢問，列表上各計劃的預期合

約生效日期，是否與政府當局計劃何時把相關撥

款建議提交小組委員會審議有關。主席表示，據

他了解，當局須在預期合約生效日期前，獲財務
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委員會 ("財委會 ")批准有關計劃的撥款建議，才能
讓合約生效。至於當局須在預期合約生效日期前

多久獲得有關撥款，則大致視乎有關計劃招標期

的長短而定。  
 
委員對個別計劃提出的關注  
 
有關 4個提高工程計劃核准預算費的計劃  
 
10. 鄺俊宇議員詢問，4 個涉及提高工程計劃核
准預算費的計劃所涉及的追加撥款額為何。梁志祥

議員詢問，政府當局會否優先把該 4 個計劃提交
小組委員會審議。  
 
11. 財經事務及庫務局副秘書長 (庫務 )3 回應
稱，該 4 個工程計劃分別是 5045CG啟德發展
計劃區域供冷系統、 6061TR沙田至中環線－
鐵路建造工程－餘下工程、6062TR沙田至中環
線－非鐵路建造工程－餘下工程，以及 8003QR
港珠澳大橋－主橋撥款資助。由於該 4 個工程計劃
所需要增加的核准預算費仍有待核實，因此政府目

前未能提供有關金額的準確估算。陳志全議員對上

述兩個有關沙田至中環線計劃的超支情況表示關

注。  
 
8003QR港珠澳大橋－主橋撥款資助  
 
12. 陳淑莊議員詢問，政府當局將會於何時把

有關提高港珠澳大橋主橋計劃工程核准預算費的

撥款建議提交小組委員會審議，以及當中涉及的款

額為何。陳志全議員提出類似的問題。  
 
13. 梁志祥議員詢問，港珠澳大橋將於何時啟

用通車，而若財委會未能在大橋通車前批出追加撥

款，會否對大橋通車有任何影響。梁議員又問及，

當局會否先就追加撥款的建議諮詢交通事務委員

會，之後才把建議提交小組委員會及財委會審議。  
 
14.  路政署署長答稱，據政府當局了解，港珠澳

大橋主橋超支約 100 億元人民幣，而港方需承擔的
金額，則預計為約 20 億元人民幣。然而，由於原
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先獲財委會批准的主橋計劃工程撥款的餘額尚有

待核實，以及港方需向港珠澳大橋管理局及內地相

關部門索取有關工程超支的資料，當局會在核實主

橋計劃工程撥款的餘額及整理有關工程超支的資

料後，就追加撥款的建議諮詢交通事務委員會，之

後再把有關建議提交小組委員會及財委會審批。

路政署署長續稱，港珠澳大橋主橋計劃工程的進

度，將不會受到審議和批出追加撥款的時間影響。

他又表示，港珠澳大橋的開通時間須報請中央專責

小組確定，目前尚未有定案。  
 

15. 陳志全議員詢問，政府當局會於何時計算

出主橋計劃工程撥款的餘額，以及何時從內地部門

取得工程超支的資料，再向小組委員會及財委會提

交追加撥款的申請。  
 
16. 路政署署長表示，儘管政府當局可於較短

時間內，計算出主橋計劃工程撥款的餘額，但當局

仍需透過內地相關部門取得有關工程超支的資

料，才能充分掌握有關工程超支的實際數字，再行

向小組委員會及財委會提交追加撥款的申請。  
 
3034NM在大圍街市裝設空氣調節系統  
 
17. 朱凱廸議員察悉，就在大圍街市裝設空氣

調節系統的工程計劃，當局預期工程合約將於

2018 年第四季生效。朱議員促請政府當局及早提交
有關撥款建議，讓委員可適時於相關工程合約生效

前可就計劃提出改善建議。  
 
18. 建築署署長回應稱，政府當局計劃在本

立法年度內向小組委員會及財委會提交有關在

大圍街市裝設空氣調節系統的撥款建議；在財委會

批准有關撥款以及當局完成招標程序後，工程計劃

預計在 2018 年第四季展開。財經事務及庫務局
副秘書長 (庫務 )3 重申，政府會把工程計劃盡早提
交小組委員會，惟須視乎多項因素，才能確定提交

小組委員會審議的次序。隨着小組委員會已完成審

批多個上一年度未完成審議的計劃，當局會陸續把

新的工程計劃提交小組委員會審議。  
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 19. 柯創盛議員要求政府當局就有關於觀塘

瑞和街街市裝設空氣調節系統的安排提供資料，說

明為何該工程並未列入為預計在 2017-2018 年度
立法會會期審議的基本工程計劃之一。政府當局承

諾在會議後提供有關資料。  
 

(會後補註：政府當局的補充資料已於
2018 年 1 月 26 日 隨 立 法 會

PWSC89/17-18(01)號文件送交委員。 ) 
 
3794CL拆卸銅鑼灣加路連山道用地的現有
上蓋建築物  
 
20. 鄺 俊 宇 議 員 要 求 政 府 當 局 解 釋 ， 為 何

銅鑼灣加路連山道用地更改用途的申請尚待城市

規劃委員會 ("城規會 ")批准，而當局尚未就該用地
日後的最新建議用途諮詢當區區議會，當局便把有

關拆卸銅鑼灣加路連山道用地的現有上蓋建築物

的計劃列入預計提交小組委員會審議的計劃列表

內。  
 
21. 財經事務及庫務局副秘書長 (庫務 )3 回應
稱，小組委員會已於上一年度立法會會期的最後一

次會議 (即 2017 年 7 月 4 日的會議 )開始討論有關拆
卸銅鑼灣加路連山道用地的現有上蓋建築物的計

劃，但在該次會議未能完成有關審議因而要順延至

本立法年度繼續討論。  
 
5751CL欣澳填海的規劃及工程研究  
 
22. 陳志全議員詢問，政府當局將會於何時把

有關欣澳填海的規劃及工程研究的撥款建議提交

小組委員會審議，以及在此之前，會否再就有關計

劃諮詢發展事務委員會。  
 
23. 土木工程拓展署署長表示，政府當局曾於

2017年 2月及 3月就欣澳填海的規劃及工程研究諮
詢發展事務委員會。目前當局正在跟進事務委員會

委員在會議上所提出的意見，並檢視如何把有關意

見納入研究範圍內，而有關的撥款建議預計將會在

本年度內提交予小組委員會審議。  

https://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/pwsc20180115pwsc-89-1-c.pdf
https://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/pwsc20180115pwsc-89-1-c.pdf
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24. 姚思榮議員詢問，就擬議欣澳填海計劃所

得的用地日後的用途，政府當局現階段是否有任何

具方向性的建議，抑或當局會在填海計劃完成，並

就有關用地的用途諮詢公眾後，才會作出決定。  
 

25. 土木工程拓展署署長回應稱，政府當局初

步建議把擬議欣澳填海計劃所得的用地作休閒、娛

樂及旅遊發展之用。當局計劃會透過欣澳填海的規

劃及工程研究，探討填海地點的用途，以及就擬議

填海計劃諮詢公眾。  
 
8029QW活化計劃－活化書館街 12 號為大坑
火龍文化館  
 
26. 姚思榮議員詢問，活化書館街 12 號為大坑
火龍文化館的預計工程費用為何；以及政府當局在

本年度內除了計劃提交上述活化工程的撥款建議

之外，會否提交其他活化工程的撥款建議予小組

委員會審議。  
 
27. 發展局文物保育專員表示，政府當局已於

2017年 10月就活化書館街 12號為大坑火龍文化館
的計劃諮詢發展事務委員會，預計有關計劃的工程

費用約為 4,230 萬元。在活化歷史建築伙伴計劃
第四期下，除了上述活化書館街的計劃之外，還包

括另外兩項工程，即活化何東夫人醫局為何東夫人

醫局‧生態研習中心，及活化舊牛奶公司高級職員

宿舍為薄鳧林牧場。當局會一併把上述 3 項活化工
程的撥款建議提交小組委員會審議。  
 
7163TB觀塘市中心重建計劃－興建分層行人
連接系統  
 
28. 胡志偉議員建議，政府當局應在擬議橫跨

協和街近協和街 /物華街交界處的行人天橋近

協和街 /物華街一端加設一組扶手電梯，以疏導行

人天橋的人流。土木工程拓展署署長表示當局會適

當地考慮胡議員的建議。  
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8022EM 職業訓練局九龍東 (茶果嶺 )新校舍發展
計劃  
 
29. 胡 志 偉 議 員 察 悉 ， 職 業 訓 練 局 九 龍 東

(茶果嶺 )新校舍用地更改用途的申請尚待城規會批
准。然而，預計提交小組委員會審議計劃的列表卻

顯示，新校舍工程合約預計在 2018 年第三季生效。
胡議員詢問，有關合約的詳情，以及當局會否因未

能如期讓有關合約生效，而招致任何損失。  
 
30. 建築署總技術顧問 (資助工程 )(署理 )回應
稱，預計城規會將會在 2018 年 2 月底就職業訓練
局九龍東 (茶果嶺 )新校舍用地更改用途的申請作出
決定。教育局會視乎城規會的決定，考慮有關工程

的下一步路向。他表示，現時的預期工程合約生效

日期為當局目前的最佳估算，確實的合約日期會按

實際規劃進度而訂立和執行，因此即使工程未能按

照估算日期推展，當局亦不會蒙受任何合約上的損

失。  
 
8088MM聖母醫院重建計劃  
 
31. 柯創盛議員表示，黃大仙區議會在 2018 年
1 月的會議上，要求政府當局應藉着聖母醫院重建
計劃，增加醫院提供的服務 (例如 24 小時的急症室
服務 )。他要求當局日後就有關重建計劃諮詢衞生
事務委員會時，交代當局如何回應黃大仙區議會的

訴求。建築署總技術顧問 (資助工程 )(署理 )承諾在會
議後向相關政府部門轉達柯議員的意見。  
 
3467RO啟德車站廣場  
 
32. 譚文豪議員申報，他持有港鐵沙田至中環

線沿線的物業。他察悉，啟德車站廣場項目的預期

工程合約生效日期為 2018 年第四季。因應該處附
近已有住宅陸續入伙，以及沙田至中環線啟德站將

於 2019 年啟用，他要求政府當局早日展開計劃，
並詢問有關計劃的施工期。  
 
33. 建築署署長答稱，政府當局期望可在本年

度立法會會期獲財委會批准啟德車站廣場計劃的
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撥款建議，並會隨即展開招標程序，以期在 2018 年
第四季動工。由於有關計劃的工地範圍甚廣，加上

需與啟德發展區的其他計劃互相銜接，因此，建造

工程預計於 2022 年 10 月才能完成。  
 
3275RS改建黃大仙摩士公園游泳池，以提供
暖水泳池  
 
34. 胡志偉議員察悉，改建黃大仙摩士公園

游泳池以提供暖水泳池計劃的預期工程合約生效

日期為 2018 年第四季。鑒於有關工程為黃大仙
區議會及居民多年的訴求，他促請政府當局盡快提

交有關工程的撥款建議予小組委員會審議，以便工

程能早日展開。柯創盛議員亦要求當局早日展開改

建黃大仙摩士公園游泳池的工程。  
 
35. 建築署署長回應稱，一俟財委會批出有關

計劃的撥款後，政府當局便會盡快展開招標程序，

以推展工程。  
 

36. 沒有委員作出進一步提問。主席表示，小組

委員會將於 2018 年 1 月 17 日舉行下次會議，審議
政府當局提交的工程計劃撥款建議。特別會議於

下午 5 時 35 分結束。  
 

 

立法會秘書處  
議會事務部 1 
2018 年 5 月 23 日  


